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No dia 29 de janeiro de 2021, às 9 horas, deu-se início à 40ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de 

Educação, Cultura, Lazer, Esporte e Turismo (CT-ECLET), com abertura pela coordenadora suplente,  Sra. 

Sara Rezende, conforme relatado na sequência. A reunião ocorreu por videoconferência e os participantes 

estão listados abaixo. Esta ata contém o resumo dos assuntos pautados previamente e dos principais debates 

ocorridos, conforme previsto no Art. 19 da Deliberação 7 do Comitê Interfederati vo. O evento foi gravado e 

está disponível na íntegra em mídia digital para consultas de eventuais interessados.  

 

Dos participantes membros, registro: Sara Vital Rezende (SEE-MG), Aline de Paula (SEDU-ES), André 

Ruas (SEMAD-MG), Aloísio Soares (Ramboll-MPF), Camila Oliveira (SECULT-MG), Carolina Ruas (SECULT-

MG), Fernando Pimenta (IEPHA-MG), Isabella M. Barbosa (IJSN), Ívna Abreu (SECULT-MG), Letícia Cancela 

Oliveira (SEE-MG), Lina Vitareli (SEDESE), Mariana Machini (FGV/MPF), Renato Resende (SEMED-Mariana), 

Silvia Pompéia (Ramboll/MPF), Vanda Freitas (SMEBO), Wérliton Machado (SCTEL-Linhares), Milena P. 

Donô (SEAMA-ES), Thalita Oliveira (SETUR-ES),Tânia Guimarães (FLACSO). 

 

Dos participantes convidados, registro: Eloá Carlos Saraiva (Governança da FR), Carola Lopes Moreira (ATI 

Rosa Fortini), Igor Moreira (FR), Vitor Coelho (EY), Claudia Laureth (FLACSO), Caroline Braga (Secretária em 

treinamento-FLACSO), Iara Cassia de Castro (AEDAS-BL), Juliana Márcia Andrade (FR), Erika S. Sousa (FR), 

Paty Marinho (ASPESQD), Jadilson Lino de Oliveira Gomes (Degredo-ES), Lucianna Oliveira e Souza (ATI AEDAS). 

   

1. Informes Gerais 

Pauta Discussão 

Aprovação de ata da 

38ª Reunião ordinária 

da CT-ECLET 

 

A ata da 38ª Reunião Ordinária da CT-ECLET foi colocada em votação. Aprovada, 

sem objeções dos membros e da Fundação Renova. A ata será assinada pela 

coordenação e será enviada a Secex para publicação na página do CIF/Ibama. 

Aprovação da Ata da 

39ª Reunião Ordinária 

da CT-ECLET 

 

A ata da 39ª Reunião Ordinária da CT-ECLET foi colocada em votação. Aprovada, 

sem objeções dos membros e da Fundação Renova. A ata será assinada pela 

coordenação e será enviada a Secex para publicação na página do CIF/Ibama. 

Elucidação de 

dúvidas da CT ECLET, 

pela Fundação 

Renova, quanto ao 

Report da Revisão 

dos Programas feitos 

em janeiro de 2020. 

 

A Sra. Sara informou que no momento não serão apresentados pontos de dúvidas e que 

este assunto será encaminhado no decorrer da análise da revisão dos programas. 

A Sra. Eloá, da FR, colocou-se à disposição para apoiar a CT-ECLET na revisão dos 

programas feito em janeiro de 2020. 

Informe sobre 

verificação dos meios 

de comunicação para 

A Sra. Sara informou sobre a necessidade de garantir a participação dos atingidos nas 

reuniões da CT e perguntou aos presentes se as convocações estão chegando em tempo 

para a participação dos representantes. 
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convite dos atingidos 

para a participação 

nas reuniões 

ordinárias. 

 

O Sr. Jadilson Lino se manifestou dizendo que considera importante a participação dos 

atingidos em todas as reuniões, inclusive na reunião restrita e informou que a comunicação 

feita pela equipe do Fundo Brasil tem sido efetiva. A Sra. Carola também se manifestou e 

comunicou que o Fundo Brasil tem enviado as pautas para os atingidos e que são 

cuidadosos com as comunicações. 

Apresentação da lista 

de entregas 

apresentada no CIF – 

Responsável: 

Fundação Renova 

 

A Sra. Eloá informou que houve dúvidas sobre esse ponto de pauta pela Governança, e 

considerou que a apresentação das entregas apresentadas ao CIF poderá ser feita na 

reunião para o alinhamento do planejamento 2021, a ser realizada com a CT-ECLET. 

Informou que toda a apresentação já está disponível para ser consultada. 

A Sra. Maria Cristina informou que o documento já foi publicado e que já está sendo 

atualizado em relação às datas, pois foi elaborado em outubro de 2020. Considerou que 

pode se apresentado, mas pode ser improdutivo considerando que será pauta para uma 

reunião específica com a CT-ECLET. 

A Sra. Sara solicitou o envio da relação das entregas 2021 pelo chat, mas não foi 

possível o envio. Ficou definido que a FR enviará o documento para o e-mail do 

secretariado, que duplicará para todos os membros participantes.  

A Sra. Sara explicou que o ponto de pauta foi indicado porque os GTs estão fazendo a 

revisão dos programas e nem todos os membros da CT-ECLET acompanharam a 

apresentação feita pela FR na reunião do CIF. Concordou que as entregas propostas para 

2021 podem ser apresentadas na reunião de planejamento, mas abriu a decisão para a 

contribuição dos membros participantes, que sugeriram que as oficinas sejam realizadas 

em março, considerando que o objetivo é o planejamento para 2021. 

A Sra. Sara informou que levará a sugestão para a coordenação da CT-ECLET. 

 

Encaminhamento 

40:1 

A Fundação Renova enviará para a CT-ECLET, no início da próxima terça feira, a 

relação de entregas atualizada, que será apresentada na reunião de planejamento a 

ser realizada em março. 

 

2. PG-13 - Programa de Promoção e Qualidade de Vida e do Turismo 

Pauta Discussão 

Apresentação do 

orçamento e 

cronograma do 

Projeto de 

Revitalização da 

Praça Gomes Freire, 

em Mariana. 

Responsável: 

Fundação Renova; 

 

O Sr. Carlos Saraiva fez a apresentação das obras da Praça Gomes Freire, 

detalhando todas as intervenções e o orçamento destinado à obra da praça. 

Apresentou a linha do tempo com as ações realizadas e registrou a par alização em 

função da pandemia e informou que foi feita uma entrega parcial da praça em 

dezembro, mas que será finalizada em fevereiro. Esclareceu que o gasto extra de 

R$2.000.000,00 (aditivo), foi autorizado pela prefeitura.  

O Sr. Renato perguntou se pode compartilhar a planilha com o COMPATE. 

 A Sra. Maria Cristina solicitou que seja feita uma solicitação formal do  orçamento, 

via e-mail para o secretariado e informou que o mesmo já foi disponibilizado para 

a prefeitura 

Apresentação da 

estratégia metodológica 

de mobilização/busca 

A Sra. Maria Cristina explicou que ainda não tem uma proposta definida, pois o 

projeto está em elaboração, com uma proposta de mobilização e definição de uma 
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ativa junto aos 

municípios onde foram 

identificados danos 

(planilha da F. Renova) 

referente à Deliberação 

454. Responsável: 

Fundação Renova 

 

metodologia. Pergunto ao GT se os membros têm alguma orientação mais 

específica. 

A Sra. Sara destacou a preocupação da CT em relação às estratégias de 

mobilização. 

O Sr. Aloísio registrou que até o memento não foi feita nenhuma reparação do lazer 

nas comunidades atingidas, e que a questão do tempo é um ponto de preocupação, 

pois o prazo vence em abril, e que o ideal seria a apresentada da proposta até 

março. 

A Sra. Maria Cristina registrou que a situação dos prazos tem sido uma 

preocupação e que estão empenhados para cumprir os prazos, e registrou sobre a 

complexidade do projeto. 

A Sra. Camila informou que o assunto será debatido na reunião do GT-13, no dia 

03 de fevereiro, e que posteriormente será marcada uma reunião com a 

participação da FR para os esclarecimentos de dúvidas e partilha de sugestões 

para o enriquecimento do projeto.  

A Sra. Sara sugeriu um direcionamento no sentido de concretizar esses 

encaminhamentos no mês de fevereiro, dada a necessidade do cumprimento dos 

prazos. 

A Sra. Vanda Freitas perguntou se o formulário das bibliotecas foi enviado para as 

escolas. A Sra. Maria Cristina informou que os formulários ainda não foram 

enviados em função da paralisação do projeto decorrente da pandemia, mas que a 

contratação já foi retomada e os formulários devem ser enviados ainda no primeiro 

semestre de 2021. 

Encaminhamento 

40:2 

O GT-13, após a reunião do dia 03 de fevereiro, enviará para a FR 

orientações/solicitações sobre a proposta do projeto de lazer. 

Encaminhamento 

40:3 

A FR enviará o documento relativo às entregas para 2021, referente à CT-

ECLET, para o secretariado, que enviará para os membros participantes. 

Encaminhamento 

40:4 

Ficou definido pelos presentes que as oficinas de planejamento serão 

realizadas em março, em data a ser definida com a Coordenadora Anna 

Tristão. 

 

3. PG-33 - Programa Ambiental para Revitalização da Bacia do Rio Doce  

 

Pauta Discussão 



                                      

 

 CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO, CULTURA, LAZER, ESPORTE E 

TURISMO 

 

Apresentação das alterações da 

metodologia e do cronograma 

do Projeto de Lideranças Jovens 

– Responsável: Fundação 

Renova 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

O Sr. André Ruas fez um breve relato sobre o Projeto de Lideranças 

Jovens e partilhou com os participantes os principais pontos dos 

projetos que foram apresentados na reunião ocorrida no dia 27 de 

janeiro, quando a Fundação Renova e as empresas contratadas 

esclareceram para o GT-33, as dúvidas e os questionamentos do GT, 

enviados para a Renova pela CT-ECLET. Esclareceu que um aspecto 

importante do Projeto de Lideranças Jovens foi a necessidade de 

adequação da metodologia de trabalho, pois o projeto foi planejado 

para ser presencial, e a pandemia trouxe a necessidade de adaptação 

do projeto para o modelo de ensino remoto. Em seu relato, destacou a 

apresentação feita no dia 27 a respeito da construção da plataforma 

para o desenvolvimento das atividades, estratégia utilizada para não 

paralisar o projeto. Considerou que não há necessidade de repetir as 

apresentações na reunião de hoje, pois são dados técnicos, mas que 

fará uma síntese com os principais elementos do projeto. 

O Sr. Igor informou que enviou os arquivos ontem, através do 

secretariado, que informou que o documento foi recebido e 

encaminhado a todos os membros. Partilhou o grande desafio para a 

continuidade das atividades na modalidade remota, mas que está 

surpreso com a receptividade do público e que na maioria das áreas já 

alcançaram a meta, com exceção da região do médio Rio Doce. 

Apresentou as principais etapas do projeto e informou que a etapa de 

mobilização continua aberta e que será feito um monitoramento  das 

possíveis evasões. Apresentou o cronograma das etapas e informou 

que poderá acontecer ajustes, dependendo dos percursos formativos 

e que o uso da plataforma está planejado para ter início em fevereiro. 

Detalhou os critérios de seleção dos jovens, sendo prioridade os jovens 

atingidos e a faixa etária definida e serem moradores da região. 

Ressaltou que os critérios são sempre definidos junto com o  

O Sr. Aloísio questionou sobre os principais critérios para selecionar 

os jovens inscritos e não atendidos, e como foi feito o monitoramento. 

Perguntou se a questão da falta da internet foi apresentada como 

motivo para a não participação. O Sr. Igor explicou que os principais 

motivos para a não permanência dos jovens no programa foram por 

desinteresse e incompatibilidade de horário, e que nos processos de 

seleção a questão do acesso à internet não apareceu como um 

problema. 

A Sra. Sara registrou a necessidade de achar caminhos e soluções 

para os desafios atuais. A Sra. Carola colocou da necessidade de fazer 

encaminhamentos práticos e que a pandemia não pode paralisar as 

ações de reparação, pois já se foram cinco anos e todos os programas, 

processos e projetos cheguem aos atingidos. O Sr. Aloísio mencionou 

o Plano de Desenvolvimento Rural e complementou dizendo que é 

necessário que a CT e FR se mobilizem para democratizar o sinal da 

internet nas regiões rurais, e que sejam desenvolvidas ações para 
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facilitar a participação dos atingidos, especialmente para os jovens 

selecionados no Projeto de Lideranças Jovens. 

O Sr. André Ruas explicou que a questão da inclusão digital é 

decorrente da mudança de metodologia imposta pela pandemia porque 

o projeto foi planejado e estruturado para ser presencial, e que o 

esforço atual é garantir a participação dos jovens que não tem acesso 

à internet doméstica. Apresentou o ofício 29/2020 encaminhado à FR 

em 28/12/20, e destacou o questionamento nº 5 do ofício, levantado 

pelo GT-33 relacionado à questão da inclusão digital e que o assunto 

é ponto de atenção do GT. Informou que a resposta da FR chegou 

muito próximo à reunião da FR e GT-33, no dia 27/01/21, não havendo 

tempo hábil para análise da resposta. Explicou sobre as cinco etapas 

do projeto e a necessidade de adequação da metodologia para dar 

continuidade ao projeto. Sugeriu que, com a possibilidade do controle 

da pandemia ao longo de 2021, seja possível retomar as atividades 

presenciais para o ciclo 2 e ciclo 3, e propôs que para as inscrições 

desses dois ciclos, que seja dada prioridade para os jovens que 

tiveram dificuldade de acesso à internet para participação no ciclo 1.  

O Sr. Renato Braga reforçou a sugestão dada pelo Sr. André para dar 

continuidade ao projeto e sugeriu recorrer ao poder público para 

reforçar a necessidade de instalação de torres de transmissão. 

 A Sra. Juliana, da FR, registrou a importância de dar continuidade ao 

projeto, considerando todo o trabalho que já foi realizado até aqui. 

O Sr. Aloísio sugeriu pensar alternativas junto ao poder público 

municipal para garantir a participação de acesso para jovens e 

população que não participaram por falta de inclusão digital. O Sr. 

Fernando reforçou a ideia de continuidade do projeto, e que é preciso 

garantir soluções para que seja sanada a participação de todos.  

A Sra. Sílvia Pompéia ressaltou a importância de se manter as 

atividades remotas com o apoio das plataformas digitais, mesmo após 

o término da pandemia e o retorno das atividades presenciais, pois a 

tecnologia poderá enriquecer as atividades do projeto. 

 A Sra. Letícia Cancela sugeriu recorrer a soluções alternativas, como 

a internet patrocinada com as operadoras, como é feito nas escolas 

estaduais, feita via aplicativo específico, e propôs que a plataforma que 

está sendo construída possa criar essa possibilidade de acesso.  A Sra. 

Mariana sugeriu que a FR patrocine o acesso às pessoas, em locais 

onde já existe o sinal da internet.  

A Sra. Luciana, representante dos atingidos, registrou a dificuldade de 

acesso à internet, considerando que existem áreas rurais que não 

possuem o sinal e que os atingidos de Barra Longa estão ficando 

excluídos. 

Ficou definido como encaminhamento uma comunicação forma da CT-

ECLET para o CIF solicitando apoio para a garantia de acesso dos 
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atingidos, das áreas sem o sinal da internet, ao Projeto de Lideranças 

Jovens.  

O Sr. Renato perguntou à Sra. Juliana sobre o Projeto de Formação 

dos Professores. A Sra. Juliana informou que houve um impasse em 

relação à taxa administrativa, com a UFMG e UFOPE, mas que já está 

sendo resolvida e que haverá uma reunião na próxima semana para 

encaminhar essa pauta. Comunicou que o professor do IFES que 

estava na coordenação do projeto faleceu, e que a reitoria do IFES já 

está para indicar um novo coordenador. 

O Sr. Aloísio questionou sobre a possibilidade da UFMG atender aos 

professores do Espírito Santo, no caso do processo com o IFES não 

caminhar. A Sra. Juliana informou que precisa fazer uma consulta 

jurídica para saber se essa é uma possibilidade, do ponto de vista 

jurídico. Informou também que o andamento desse projeto se encontra 

no report do GT. 

  

Encaminhamento 40:5 A CT-ECLET fará um documento formal ao CIF, solicitando apoio 

para a garantia de acesso dos atingidos às ações dos programas 

que necessitam do uso da internet. 

 

4. PG 11 – Programa de Recuperação das Escolas e Reintegração da Comunidade Escolar  

Pauta Discussão 

Apresentação do 

status do PG-11 pela 

FR 

O Sr. Igor Oliveira, da FR, passou a apresentar uma visão geral dos processos do 

PG-11, dando retorno sobre as ações de recuperação do telhado da Escola Gustavo 

Capanema, em Gesteira, já está validado com o poder público. Sobre os transportes 

escolares, que foi paralisado com a suspensão das aulas , está com a contratação 

concluída. Em relação ao projeto de arte e cultura, sociabilidade e produção de 

saberes informou que está sendo retomado. Sobre os projetos de apoio 

psicopedagógico, relacionado ao escopo a partir da revisão dos programas , e 

projeto de apoio pedagógico estão em fase contratação da empresa de consultoria.   

Registrou que as ações do PG-11 são muito marcadas pelo calendário escolar. 

Registrou sobre a finalização dos Projetos Políticos Pedagógicos das escolas da 

rede municipal e da contratação da nova empresa para dar continuidade à 

elaboração/revisão dos Projetos Políticos Pedagógicos que ainda não foram 

concluídos. 

O Sr. Renato perguntou sobre os relatórios técnicos, que ainda não foram 

entregues à SEMED, e perguntou sobre a capacitação dos professores em Mariana. 

Sobre o apoio pedagógico, questionou se as escolas estaduais estão 

contempladas. O Sr. Igor informou que a empresa Compreender ofereceu formação 

para a rede estadual também. Ficou esclarecido que o Projeto prevê as redes 

públicas, municipais e estadual.  
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Sobre a entrega do PPP, o Sr. Renato perguntou se a empresa que está sendo 

contratada, poderá oferecer formação para os professores. A Sra. Érika esclareceu 

que será ofertada uma formação para os pedagogos.  

 A Sra. Juliana informou que o referido relatório técnico está em revisão e que será 

entregue para a SEMED tão logo seja concluído. 

O Sr. Igor pontuou sobre a interface do GT-11 e GT-33 em relação à capacitação 

dos professores, e a Sra. Sara informou que o assunto será tratado com os dois 

GTs, em reunião a ser agendada. 

O Sr. Aloísio registrou que em relação ao apoio para a elaboração dos PPPs, a 

Superintendência Regional de Ensino de Ouro Preto, havia informado à época, que 

as escolas estaduais não precisariam de apoio para a elaboração dos PPPs, pois 

os mesmos já estavam em andamento nas escolas estaduais com metodologia 

própria, mas que seriam bem vindos o apoio em outras frentes. Registrou suas 

dúvidas em relação à comunidade de Gesteira, e perguntou se os alunos 

matriculados na época do desastre tiveram acompanhamento psicopedagógico e 

se continuam matriculados em outras escolas municipais.  

O Sr. Igor informou que não tem informações sobre esse acompanhamento, mas 

que irá resgatar o histórico desses alunos que estavam na escola na época do 

desastre, mas entende que esses alunos devem estar matriculados na escola 

Claudionor Lopes ou na Escola Pe. José Epifânio.  

A Sra. Sara questionou sobre a contratação da empresa para a continuidade dos 

trabalhos em Mariana e Barra Longa. O Sr. Igor confirmou e que está em tratativas 

com o município. Sobre a autorização do poder público para a recuperação do 

telhado, questionou sobre o cronograma para o início das obras. A Sra. Érika 

informou que já está validado o projeto e que na sequência irão iniciar as obras,  

mas não tem o cronograma do início de execução no momento, mas que 

encaminhará para a CT-ECLET. Solicitou informações sobre as obras de 

recuperação das escolas Pe. José Epifânio e Vasconcelos Lana. O Sr. Igor informou 

que o processo está judicializado e que a FR ainda não tem informações sobre o 

calendário das perícias. O Sr. Carlos informou que sobre a escola de Gesteira, o 

projeto já foi validado pela prefeitura. 

A Sra. Sílvia lembrou que na Escola Pe. José Epifânio foram feitos diversos ajustes 

pela SAMARCO, como também na Escola de Gesteira, e solicitou informações 

sobre os reparos que estão por ser feitos. 

 O Sr. Igor explicou que a Escola Pe. José Epifânio não foi reconstruída, e que 

como o processo está judicializado, a FR não pode entrar para fazer reparos nas 

escolas. 

A Sra. Luciana informou que o cronograma inicial para a perícia da escola de Barra 

Longa, como também dos demais imóveis tombados, é de 1 ano.   

O Sr. Aloísio informou que o processo de recuperação dos imóveis está 

judicializado, não tendo o que ser feito pela CT-ECLET, pois não é uma questão 

técnica. Sugeriu buscar informações sobre a interrupção das obras que foram 

paralisadas em Barra Longa. 
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Encaminhamento 

40:6 

A CT-ECLET agendará uma reunião do GT-11 com a presença da FR e com a 

presença das Superintendências Regionais de Ensino de Ponte Nova e Ouro 

Preto para apresentação, pela FR, da proposta de apoio pedagógico para as 

escolas estaduais. 

Encaminhamento 

40:7 

A FR encaminhará para a CT-ECLET, no prazo de 45 dias, o histórico da 

trajetória dos estudantes matriculados na escola de Gesteira por ocasião do 

desastre. 

Encaminhamento 

40:8 

A FR enviará para a CT-ECLET e o GT-11, o cronograma das obras de 

recuperação do telhado da escola de Gesteira. 

 

Encaminhamento 40: 

9 

A CT-ECLET fará uma busca por esclarecimentos sobre os processos 

judicializados dos imóveis a serem recuperados no município de Barra Longa.  

 

5.0 Ponto Extra Pauta  

Pauta Discussão 

Relatório da EY O Sr. Vitor Coelho, membro da auditoria da EY, solicitou da CT-ECLE 

esclarecimentos sobre os programas que estão orientando as ações dos GTs. 

Informou que foi enviado ofício à CT-ECLET solicitando formalmente esses 

esclarecimentos. 

A Sra. Sara observou que no entendimento da CT-ECLET, os programas que 

estão orientando os GTs, são os programas aprovados pelo CIF, e informou  

que a resposta ao ofício da EY já está sendo providenciado. 

 

Como todos os itens da pauta foram debatidos e encaminhados, a reunião foi 

encerrada às 11h 50min. 

 

 

 

 


